

# ACTUALIDAD

# 18 meses serán claves para probar si programa controlará al gusano blanco en Chiloé

300 agricultores de la provincia trabajarán con el Instituto de Investigación Agropecuaria (INIA) en la introducción de hongos enteropatógenos para atacar la plaga que ha afectado a más de mil 200 hectáreas de praderas insulares.

Carolina Larenas Faúndez  
 carolina.larenas@laestrellachiloe.cl

Al menos unas mil 200 hectáreas de praderas chilotas han sido afectadas por la presencia del llamado gusano blanco, disminuyendo su productividad e incluso generando la muerte de animales por falta de pasto.

Para enfrentar esta problemática producida por larvas de pololos, en los últimos días se comenzó a ejecutar el programa "Introducción de hongos entomopatógenos y endófitos para el manejo sustentable de plagas en praderas y cultivos en la provincia de Chiloé", por parte del Instituto de Investigaciones Agropecuarias (INIA), con recursos del Gobierno Regional (GORE) de Los Lagos.

307 millones de pesos es la inversión que se realiza con esta intervención que considera estudios e introducción de productos biológicos (hongos entomopatógenos y endófitos), los cuales son producidos e investigados en el Centro Tecnológico de Control Biológico en INIA Quilamapu, en la Región de Ñuble.

Además, está contemplado que 300 productores y 40 asesores técnicos puedan manejar y controlar estos insectos larvarios, para lo que se realizarán análisis, estudios, ensayos de campo, talleres de capacitación, visitas en terreno, charlas técnicas y actualización del ciclo biológico de especies de pololo verde y café (*Hylamorphia elegans* y *Phytoloma hermanni*, respectivamente).

Juan Llanabure, presidente de la Junta de Vecinos de Quinchéd, en la comuna de Chonchi, indicó que "esto es súper importante, no



FOTOS: CEDIDAS

EN QUINCHED, UNO DE LOS PRIMEROS LUGARES AFECTADOS EN LA ISLA, FUE LANZADO EL PROGRAMA FINANCIADO POR EL GOBIERNO REGIONAL.

“En este tiempo está muy afectado el campo, han muerto corderos, ovejitas”.

Mara Saldivia,  
 agricultora de Chonchi.

otros golpeamos muchas puertas y hoy vemos este inicio del programa; es una tremenda ventana que se nos está abriendo y creo que mucha gente del sector estaba esperando esto y este es un logro de la junta de vecinos”.

Otro de los vecinos, Germán Gallardo, agricultor de Tauco, aseguró que "he sido hartito afectado, mi campo ha sido afectado en un 70% y mis animales han muerto, hay que comprar forraje y ojalá que haya alguna ayuda”.

A su vez, Mara Saldivia, otra damnificada del mis-



EL GUSANO BLANCO GENERA ESTRAGOS ESPECIALMENTE EN LAS COMUNAS DE CHONCHI Y CASTRO.

mo sector, también en la comuna chonchina, comentó que "en estos tiempos está muy afectado el campo de todos los vecinos, no solo de nosotros: han muerto corderos, ovejitas porque no tienen pasto y con esto ojalá que se solucione pronto para beneficio de nuestras praderas”.

Por su parte, el core Francisco Cárcamo (RN) indicó que "se lanza el programa, pero más allá de eso, la palabra empeñada se cumplió.

Los consejeros regionales de Chiloé sostuvimos una reunión con la comunidad afectada el 30 de mayo de 2023 y nos comprometimos en visibilizar esta problemática y finalmente llegar a las personas que toman las decisiones para colocar los recursos”.

#### CORES

El quillonino sumó que "son 300 millones de pesos que dispuso el Gobierno Regional para el desarrollo de

este programa de control y erradicación del gusano blanco; nosotros vamos a estar muy vigilantes y muy atentos, haciendo el seguimiento para que se cumplan las bases de licitación”.

Nelson Aguila (DC), también consejero regional chilote, afirmó que "hace ya un buen tiempo, un par de años, aparece esta plaga acá en Quinchéd y después se empieza a extender y es una preocupación permanente y vinimos a una reunión y se

nos dijo que el Ministerio de Agricultura no tenía recursos para resolver el problema”.

"Por lo tanto -prosiguió el ingeniero agrónomo-, la unidad financiera tenía que ser el Gobierno Regional y, obviamente, se trabajó un programa con el INIA (Instituto de Investigaciones Agropecuarias) y espero que esta sea la solución por el bien de los pequeños agricultores de Chiloé”.

Junto con ello, Patricio Vallespín (indep.), gobernador regional, sostuvo que "muy contento de estar acá donde partió el problema del gusano blanco, una plaga que llegó y que hay que enfrentarla, y para eso el Gobierno Regional dispuso recursos especiales y buscó un buen socio, el INIA, y aquí estamos cumpliendo la palabra empeñada”.

Al decir del personero, "el INIA va a desarrollar un programa que va a permitir que esto se maneje y esta plaga va a desaparecer probablemente, pero el bicho va a seguir y por eso tenemos que capacitar a los funcionarios”.